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Panorama Nacional 
 
 

AMLO: Fuerzas Armadas distribuirán vacuna Covid (El Universal, Pedro Villa y 

Caña y Alberto Morales, p. web). 

En lo que constituirá una tarea extra para las Fuerzas Armadas, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador anunció que, una vez que llegue a México, serán el Ejército y la 
Marina los que distribuirán la vacuna de Pfizer para hacer frente al Covid-19, y adelantó 
que el próximo martes se presentará el plan de vacunación. 
En conferencia de prensa mañanera, el Jefe del Ejecutivo federal destacó que el 
presidente estadounidense Donald Trump ayudó a facilitar que México fuera tomado en 
cuenta para alcanzar pronto la inmunización. 
Indicó que la vacuna que desarrolló la farmacéutica Pfizer ya fue aprobada en Reino 
Unido, y se prevé que el 10 de diciembre se analice en Estados Unidos y, en su caso, 
se apruebe. 
“Yo espero que días después ya se apruebe y empecemos la distribución. Se nos 
consideró porque en mi viaje a Washington hice ese planteamiento al gobierno de 
Estados Unidos, al presidente Trump y al vicepresidente [Mike Pence] y ellos ayudaron, 
facilitaron que México fuera tomado en cuenta y contara con la vacuna. Por eso el 
acuerdo de ayer con Pfizer es importante”, dijo. 
—¿La va a distribuir el Ejército? —se le preguntó. 
“Sí, el Ejército y la Marina. Estamos definiendo toda la operación. El martes les van a 
informar tanto el secretario de Salud como el subsecretario, el doctor [Jorge] Alcocer, 
Hugo López-Gatell y también el secretario de Relaciones Exteriores [Marcelo Ebrard] 
sobre cómo está organizado lo de la distribución para la vacunación, quiénes van a ser 
primero”, informó. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-fuerzas-armadas-distribuiran-vacuna-
covid) 
 

Las clases virtuales se mantendrán en 2021; la SEP ya prepara Aprende en 
Casa III (Excélsior, Laura Toribio, p. web). 

Para el próximo año, el ciclo escolar continuará bajo la modalidad virtual. 
Esteban Moctezuma, secretario de Educación, llamó ayer a alumnos, maestros y padres 
de familia a prepararse para las clases en 2021 con Aprende en Casa III. 
Al dar un mensaje con motivo de los dos años de gobierno del presidente López 
Obrador, aseguró que el país entró a una nueva etapa de educación digital. 
Explicó que seguramente en enero algunos estados estarán en semáforo verde, con 
clases presenciales, pero en otros se mantendrá la educación a distancia. 
Estemos preparados para Aprende en Casa III, que esto va a ser un esquema mixto en 
donde habrá estados en verde con clases presenciales, estados que todavía no lleguen 
a abrir la escuela, pero que sí van a poder abrir desde que están en color amarillo”, 
detalló.  
Adelantó que habrá centros de aprendizaje comunitario para empezar a dar asesorías, 
a fin de combatir el rezago educativo. 
Alista SEP esquema mixto para clases 
Alumnos, maestros y padres de familia deben prepararse para un 2021 con Aprende en 
Casa III, adelantó el secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma Barragán. 
En enero, seguramente, muchos estados estarán en verde, regresaremos a clases 
presenciales en algunos de ellos y también, en otros, deberemos continuar con la 
educación a distancia. Estemos preparados para Aprende en Casa III, que esto va ser 
un esquema mixto en donde habrá estados en verde con clases presenciales, estados 
que todavía no lleguen a abrir la escuela, pero que sí van a poder abrir desde que están 
en color amarillo”, dijo. 
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Asimismo, el titular de Educación señaló que habrá centros de aprendizaje comunitario 
para empezar a dar asesorías a fin de combatir el rezago educativo. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/las-clases-virtuales-se-mantendran-en-2021-
la-sep-ya-prepara-aprende-en-casa-iii/1420384) 
 

IP y funcionarios reanudan negociación sobre 'outsourcing' en Palacio (La 

Jornada, Ama E. Muños y Alejandro Alegría, p. web). 

Integrantes de la iniciativa privada se reúnen en Palacio Nacional con funcionarios del 
gobierno federal para continuar las negociones sobre la regulación del oursourcing. 
A su llegada, Francisco Cervantes, presidente de la Confederación de Cámaras 
Industriales, señaló que se ha avanzado mucho, “nada más falta cerrar; tenemos la 
comisión de trabajo para que podamos tomar una decisión”. 
Sostuvo que están de acuerdo en que las “malas prácticas desaparezcan”, pero vamos 
por la regulación, no la desaparición del outsourcing y del insourcing. 
“Nosotros sí necesitamos las dos figuras, para nosotros son indispensables, porque son 
ecuaciones muy complicadas, hemos trabajado mucho, ha sido muy difícil encontrar la 
fórmula perfecta es ir contra las malas prácticas, pero dejar las dos figuras”. 
Obviamente “ellos (gobierno) no han precisado que desaparezca, sino que se vaya a 
una parte especializada”. 
El empresario confió que tras una ampliación del acuerdo, se pueda concretar hoy 
mismo, tras nueve días en más de 11 mesas de trabajo. 
Por otro lado, señaló que la salida de Alfonso Romo como jefe de la Oficina de la 
Presidencia fue “una sorpresa, pero hoy estuvo con nosotros en el Consejo, y él va a 
seguir de asesor; el Presidente le encargó que siga con la relación con nosotros. Hoy 
estuvo en el Consejo de Concamín hablando de eso y estamos muy contentos, va a ser 
una voz más crítica, va a tener la misma fuerza, y creo que va a tener más cancha para 
podernos ayudar”. 
En la reunión en Palacio Nacional participan además Carlos Salazar, presidente del 
Consejo Coordinador Empresarial (CCE); Antonio del Valle, presidente del Consejo 
Mexicano de Negocios (CMN); José Manuel López Campos, presidente de la 
Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco), 
así como Claudia Jañez, del Consejo Ejecutivo de Empresas Globales. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2020/12/03/politica/ip-y-funcionarios-reanudan-
negociacion-sobre-outsourcing-en-palacio/) 
 

“No queremos dañar la investidura presidencial”, responde Alianza 
Federalista a AMLO (El Economista, Jorge Monroy, p. web). 
Gobernadores que integran la Alianza Federalista respondieron al presidente Andrés 
Manuel López Obrador que no pretenden dañar la investidura presidencial, romper con 
el pacto federalista, hacer politiquería ni ganar votos, por lo que pidieron nuevamente al 
Primer Mandatario una reunión para hablar sobre un nuevo pacto fiscal federalista. 
Durante un conversatorio en la plataforma “Pensando en México”, los gobernadores de 
Jalisco, Enrique Alfaro, y de Chihuahua, Javier Corral, descartaron que la Alianza 
Federalista tenga un ánimo “rupturista” con el gobierno del presidente López Obrador. 
Alfaro Ramírez admitió que los 10 mandatarios que integran la Alianza Federalista no 
han logrado explicar a la ciudadanía cuáles son los beneficios de lograr un nuevo pacto 
fiscal. 
Aseveró que se trata de lograr un nuevo arreglo entre la Federación y los estados y 
municipios sobre la distribución de los recursos que obtiene la Federación por 
aprovechamientos. “Eso no significa abandonar la idea de nación, sino que pensamos 
que para que esto tenga futuro debe haber una revisión (al pacto fiscal)”, sostuvo. 
Añadió que la relación fiscal data de la década de los años 80, y se dio en una realidad 
que ya no corresponde a los estados y municipios. 
“No podemos los gobiernos enfrentar discusiones presupuestales sin condiciones de 
defendernos, recibiendo migajas de la autoridad federal”, dijo Enrique Alfaro, al sostener 
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que si los mandatarios no encuentran las condiciones para un arreglo, tienen la opción 
de abandonar el pacto fiscal actual “sin ánimo rupturista”. 
Planteó que no es que los gobiernos quieran más recursos, como afirma el presidente 
López Obrador, sino que la Federación “se queda con todo y luego lo reparte”. 
Es una propuesta para discutir la Ley de Coordinación Fiscal. No significa que se quiera 
abandonar el principio de subsidiar a los estados más pobres. El problema es que la 
Federación siga agandallando los recursos”, expresó. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/No-queremos-danar-la-investidura-
presidencial-responde-Alianza-Federalista-a-AMLO-20201203-0073.html) 
 

Pandemia detonará aumento de hasta 38% de la pobreza: Ebrard (Excélsior, 

Enrique Sánchez, p. web). 
a pandemia de covid-19 en América Latina y el Caribe tendrá un impacto superior al 9 
por ciento en el Producto Interno Bruto, lo que detonará un aumento de hasta el 38 por 
ciento de la pobreza respecto a lo que se tenía hasta el año pasado ahondando la 
desigualdad entre la población, reconoció el canciller Marcelo Ebrard, en su calidad de 
presidente pro tempore de la CELAC. 
Durante su participación en la sesión extraordinaria de la Organización de las Naciones 
Unidas ' En Respuesta a la Enfermedad', el funcionario mexicano llamó a las naciones 
desarrolladas a respaldar con acciones directas como la quita de intereses de la deuda 
y programas de financiamiento, a los países a través de un esfuerzo multilateral. 
Por todo eso tenemos que hacer un gran esfuerzo multilateral que implica, en esencia, 
que los países más desarrollados que tienen la mayor parte de las instituciones 
financieras y comerciales, por supuesto, decidan y se comprometan para que podamos 
tener una transferencia de recursos en donde los programas de recuperación económica 
no sean solamente los que haga cada país de acuerdo a su propio poder económico, 
sino que efectivamente esté coordinado y haya cooperación entre unos y otros", señaló. 
Señaló que dicha crisis en la región se podría asemejar al fenómeno que antecedió a la 
creación del Grupo de los 20 en 1999 al unir a las economías más importantes y 
posteriormente, en 2008 para enfrentar la crisis mundial. 
Dicho de otro modo, si no hay esa coordinación entre las instituciones financieras, la 
decisión de compartir recursos, reducir riesgos para países que son más frágiles o que 
tienen una situación más difícil, va a ser muy difícil que podamos recuperar la economía 
global, no se puede, como lo ha mostrado también la propia pandemia en lo que hace a 
medicamentos, las vacunas o los tratamientos, hoy por hoy, disponibles. 
Nosotros pensamos, desde la CELAC, que se debe llegar a un acuerdo respecto a las 
deudas existentes en los países, dicho de otro modo: más allá de quitas a los intereses 
se requieren medidas más de fondo para reducir la carga de la deuda, que va a ser 
todavía más relevante para los países más pobres, los que tienen menos ingresos 
relativos", sostuvo. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/pandemia-detonara-aumento-de-hasta-38-de-
la-pobreza-ebrard/1420329) 
 

Regulación de mariguana beneficiará a campesinos: Segob (Excélsior, Enrique 

Sánchez, p. web). 
La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, reconoció que, aunque no existe 
evidencia contundente sobre el impacto de la despenalización de la producción y 
comercialización de la mariguana en los índices de violencia delictiva, lo que sí ocurrirá 
una vez que se apruebe la iniciativa de ley que se discute en el Congreso de la Unión, 
es que la regulación beneficiará directamente a trabajadores del campo que hoy son 
amenazados por los grupos del narcotráfico para producir drogas ilegales. 
Al participar de forma virtual en el foro ‘Política de drogas, Acuerdo de Paz y Derechos 
Humanos’, organizado por el Congreso de Colombia, la funcionaria contó la experiencia 
mexicana y la regulación que está en marcha para el uso medicinal y lúdico de la 
mariguana y sus efectos en la sociedad. 
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No hay evidencia contundente sobre el impacto de la despenalización de la producción 
y comercialización de la marihuana en los índices de violencia delictiva. Existen datos 
que pueden apuntar en un sentido positivo, pero otros indicadores sugieren solamente 
un efecto marginal. 
Sin embargo, de  lo que  no tengo duda es que la regulación quitará del horizonte de 
vida de  miles de campesinos, ejidatarios, comuneros  o  pequeños propietarios rurales, 
una espada de Damocles,  una amenaza que  hoy pende sobre sus cabezas y  alienta  
la acción del crimen organizado o no organizado para  presionar, extorsionar o  someter  
a  la violencia a  los  productores del campo, que tradicionalmente han sido victimizados 
y revictimizados por el hecho de sembrar y producir la cannabis o el cannabis”, subrayó. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/regulacion-de-mariguana-beneficiara-a-
campesinos-segob/1420336) 
 

Buscan diputación federal 61 candidatos independientes (La Jornada, Georgina 

Saldierna, p. web). 
Son 61 las personas que manifestaron al Instituto Nacional Electoral (INE) su intención 
de convertirse en candidatos independientes a diputados federal, de los cuales, 16 ya 
recibieron constancia de haber cumplido con los requisitos preliminares, a 41 se les pidió 
mayor información, las solicitudes de tres se encuentran en análisis y uno se desistió. 
El INE explicó que a partir de este jueves y hasta el 31 de enero, los aspirantes que ya 
recibieron su constancia podrán recabar el respaldo ciudadano que le permita 
convertirse en candidatos y que equivale al 2 por ciento de la lista nominal del distrito 
electoral por el que busca competir. 
En un comunicado, añadió que deberán utilizar la aplicación móvil diseñada por el 
organismo electoral para reunir las firmas de apoyo y financiarse con recursos privados 
de origen lícito, que no excedan los 143 mil 211 pesos, mismos que estarán sujetos a 
fiscalización. 
También recordó que los interesados en una diputación por el principio de mayoría 
relativa, deberán solicitar registro en fórmula, en la cual el propietario y el suplente 
tendrán que ser del mismo género, o si el propietario es hombre su suplente puede ser 
mujer. 
Cabe recordar que entre el 30 de octubre y el primero de diciembre, el INE, a través de 
sus Juntas Distritales en todo el país, recibió las 61 manifestaciones de intención 
Las solicitudes que fueron procedentes debieron incluir la copia certificada del Acta 
Constitutiva de la Asociación Civil que integren para la administración de los recursos, 
su Registro Federal de Contribuyentes (RFC), cuenta bancaria y el emblema que lo 
distinga mientras recaba el apoyo de la ciudadanía. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2020/12/03/politica/buscan-61-candidatura-
independiente-a-diputacion-federal/) 
 

Morena perfila ir solo en la mayoría de gubernaturas: Delgado (La Jornada, 

Néstor Jiménez, p. web). 
Rumbo a las 15 elecciones de gubernaturas que estarán en juego en 2021 Morena se 
perfila a ir solo en la mayoría de los estados, señaló este jueves el dirigente nacional del 
partido, Mario Delgado, aunque adelantó que para las elecciones federales en las que 
se renovará la Cámara de Diputados, el próximo lunes comenzarán mesas de 
negociación con el Partido del Trabajo (PT) y el Verde Ecologista (PVEM). 
En conferencia de prensa en la sede nacional del partido en la colonia Roma, dio a 
conocer que, junto con la Comisión Nacional de Elecciones del partido, se reunió con 
todas y todos los aspirantes a convertirse en candidatos a las gubernaturas en disputa, 
quienes firmaron en su totalidad un acuerdo en el que se comprometen a respetar los 
resultados de las encuestas con la que se definirán a las y los abanderados, así como 
no incurrir en denostación. 
Luego de las protestas que surgieron entre morenistas en Nuevo León, así como una 
manifestación de simpatizantes que permanecieron afuera de la sede del partido 
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mientras se desarrollaba la conferencia de prensa, Delgado Carrillo instó a los militantes 
a “cuidar” al partido. 
“Nosotros no nos podemos convertir en los principales enemigos de Morena. Les 
recordamos que dentro de los estatutos, en el artículo 3ro establece que nos tenemos 
que conducir con respeto, con fraternidad, que no debe haber lugar a la denostación 
entre nosotros porque eso lo aprovechan los adversarios. Y les recordamos también 
que en Morena no se lucha por puestos, cargos o privilegios., sino por el compromiso 
de la transformación”, indicó. 
Al definirse las candidaturas por medio de encuestas, dijo, se eliminan muchos de los 
vicios de la política y no se permitirá “influyentismos, amiguismos o sectarismos”. 
Luego de recordar que este viernes y sábado se llevará a cabo el registro de las y los 
interesados en participar en las elecciones a las gubernaturas en 2021, explicó que las 
alianzas con el PT y con el Verde sólo se han concretado en Guerrero y Nuevo León, 
luego de que en San Luis Potosí no hubo acuerdo, mientras que en el resto de los estado 
se sigue analizando las posibles coaliciones. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2020/12/03/politica/morena-perfila-ir-solo-en-la-
mayoria-de-gubernaturas-delgado/) 
 

Diputados avalan la Ley General de Población para expedir la Cédula Única 
de Identidad Digital (El Economista, Marisol Velásquez, p. web). 
La Cámara de Diputados aprobó expedir la Ley General de Población para establecer 
las bases de coordinación interinstitucional que regule la operación del Registro 
Nacional de Población y crear la Clave Única de Identidad Digital. 
El documento fue aprobado por 426 votos a favor, uno en contra y tres abstenciones, y 
se turnó al Senado de la República para continuar con el proceso legislativo. 
De acuerdo con el documento, la Cédula Única de Identidad Digital se expedirá a toda 
la población del país, a las y los mexicanos residentes en el extranjero; contendrá los 
datos biométricos y será el documento oficial de identificación ante las autoridades 
mexicanas. Asimismo, resalta la necesidad de integrar un registro de personas en el 
que se concentre relativa a la identidad y que contenga información actualizada. 
"El Registro Nacional de Población permitirá, asimismo, establecer, administrar y operar 
el Servicio Nacional de Identificación Personal, y brindar servicios de gestión de la 
identidad a los entes que por naturaleza de sus funciones así lo decidan", establece el 
dictamen. 
Del mismo modo, puntualiza que son principios rectores de esta ley: el enfoque de 
derechos humanos y su respeto irrestricto; la transversalidad de la política de población; 
el federalismo; la transparencia y rendición de cuentas; la perspectiva intercultural. 
Al fundamentar el dictamen, el diputado de Morena, César Agustín Fernández Pérez, 
afirmó que la legislación vigente ha quedado rebasada por desafíos poblacionales que 
deben ser atendidos con urgencia. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Diputados-avalan-la-Ley-General-de-
Poblacion-para-expedir-la-Cedula-Unica-de-Identidad-Digital--20201203-0135.html) 
 

Suman 108,173 muertes por coronavirus en México; hay un millón 144,643 
casos (El Financiero, Redacción, p. web). 
La Secretaría de Salud informó este jueves que ya son 108 mil 173 las personas 
fallecidas por el nuevo coronavirus SARS-COV-2 en México. 
Además, los casos confirmados ascendieron a un millón 144 mil 643, detalló José Luis 
Alomía, director general de Epidemiología. 
Mientras tanto, los casos sospechosos con posibilidad de resultado de la enfermedad 
COVID-19 aumentaron a 57 mil 49. 
La hipertensión, la obesidad y la diabetes son, respectivamente, los primeros tres 
padecimientos asociados a los decesos por coronavirus. 
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Todas las entidades del país cuentan, hasta el momento, con disponibilidad en camas 
tanto de hospitalización general como con ventilador. 
Los casos confirmados en el mundo son 65 millones 111 mil 866, de acuerdo con la 
Universidad Johns Hopkins. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/suman-108-173-muertes-por-coronavirus-en-
mexico-hay-un-millon-144-643) 
 

Distribución de la vacuna Covid-19 en México, todo un reto en materia de 
transporte y logística (El Economista, Diego Badillo, p. web). 
Para terminar con la pandemia de la Covid-19, lo importante no es solo contar con la 
vacuna, sino con la infraestructura de transporte y logística para hacerla llegar a todos 
los puntos donde se requiere, afirmó el presidente de la Asociación de Operadores 
logísticos de México (AOLM), Mario Aguilar. 
El especialista dijo que uno de los grandes aprendizajes que ha dejado la pandemia del 
también llamado nuevo coronavirus, es la necesidad de tomar decisiones sin bases 
sólidas. Sin embargo, destacó que, una vez que se cuente con el fármaco, el desafío 
será en materia de logística y distribución para todos los que participan en la cadena de 
suministro, desde los operadores logísticos, fabricantes, laboratorios y el sistema de 
salud. Destacó que el anuncio de la conclusión de los primeros procesos de aprobación 
del tan esperado medicamento se da en un momento difícil para la industria, 
especialmente para las empresas de transporte de mercancías que han reducido sus 
operaciones como efecto de la crisis generada por la misma enfermedad. 
México jugará un papel clave en la producción y distribución de la vacuna desarrollada 
por los laboratorios AstraZeneca y la Universidad de Oxford, pues tendrá que participar 
en la distribución de hasta 250 millones de dosis en Latinoamérica y el Caribe. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Distribucion-de-la-vacuna--Covid-19-en-
Mexico-todo-un-reto-en-materia-de-transporte-y-logistica-20201203-0099.html) 
 

Autoridades de la CDMX presentan los resultados que ha tenido el 
Programa Impulso (El Economista, Camila Ayala Espinosa, p. web). 
Autoridades locales y representantes del Consejo Consultivo de Nacional Financiera y 
del Banco Nacional de Comercio Exterior revisaron los avances y resultados que se 
tienen por el Programa Impulso en la Ciudad de México. 
De acuerdo con lo presentado, por el Programa Impulso, hasta el 25 de noviembre se 
autorizaron 437 créditos para la urbe, por un monto de 991.1 millones de pesos. 
En cuanto a la colocación de créditos y garantías para la capital del país, de enero a 
octubre del 2020, se lograron canalizar recursos por 129,948 millones de pesos, de los 
cuales, 84% fueron otorgados a través de financiamientos y 16% en garantías. 
Los apoyos por actividad económica en la entidad se dieron conforme a la siguiente 
distribución: comercio, 19%; servicios, 56%; e industria, 25 por ciento. 
Respecto a la colocación crediticia para los programas sectoriales de la Ciudad de 
México, en total se colocaron 2,298 financiamientos, con un monto de 1,355 millones de 
pesos durante el periodo enero-octubre. 
Al respecto, el titular de la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco) de la urbe, 
Fadlala Akabani Hneide, aseguró que los créditos y financiamientos son muy 
importantes para esta etapa de reactivación económica de la capital del país; por lo 
mismo, la generación de los apoyos aseguran la permanencia de las empresas en la 
urbe. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Autoridades-de-la-CDMX-presentan-los-
resultados-que-ha-tenido-el-Programa-Impulso--20201203-0075.html) 
 

Va Cuauhtémoc por ordenamiento de 70 mil ambulantes (Excélsior, Efrén 

Argüelles, p. web). 
Néstor Núñez, alcalde en Cuauhtémoc dio a conocer una iniciativa para regular, en 
diferentes etapas, a los 70 mil vendedores ambulantes que hay en su demarcación.  
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En Cuauhtémoc diseñamos una estrategia de Reordenamiento del comercio ambulante, 
comenzando con un censo por Unidad Territorial, siendo la primera alcaldía en llevar a 
cabo un proceso como éste. Presentaremos al Congreso una iniciativa con proyecto de 
decreto por el cual se expide la Ley que establece los derechos y obligaciones de las 
personas trabajadoras no asalariadas, prestadoras de servicios por cuenta propia y 
comerciantes que realizan sus actividades en el espacio público”, detalló el alcalde.  
El objetivo de Néstor Núñez es contar con una normatividad en la materia actualizada 
en los términos que establece la Constitución Política de la Ciudad de México, en la cual 
se contemplen cuatro rubros principales. 
En primera instancia la determinación de las obligaciones que asumen las personas que 
deseen realizar su trabajo en la vía pública. 
Segundo, la delimitación de zonas especiales de comercio y de cultura popular. Incluido 
un tratamiento especial para el Centro Histórico. 
(https://www.excelsior.com.mx/comunidad/va-cuauhtemoc-por-ordenamiento-de-70-
mil-ambulantes/1420334) 
 

Biden prometió frenar el muro con México... pero le costará detener las 
obras en marcha (El Financiero, Nomaan Merchant Y John L. Mone, p. web). 
El gobierno estadounidense ha estado tratando de quedarse con las tierras de Pamela 
Rivas para construir allí un muro fronterizo desde antes de que Joe Biden fuese 
vicepresidente. 
Desde un peñasco, Rivas puede ver el territorio mexicano, del otro lado del río Bravo 
(Grande para los estadounidenses). Pasó su infancia pescando en el río. El gobierno 
quiere partir en dos su propiedad con un cerco de acero que cerraría su acceso al río y 
propone pagar solo por la faja de terreno donde erigiría el muro. Mientras tanto, la tierra 
está siendo vigilada constantemente por agentes de la Patrulla Fronteriza que la cruzan 
sin su consentimiento. 
“Llevamos 12 años peleando en los tribunales”, dice Rivas. “Es devastador. Esta es la 
herencia de mi familia”. 
Biden prometió poner fin a la construcción de un muro en la frontera con México. Pero 
cuando asuma en enero, tendrá que tomar muchas decisiones difíciles en vista de que 
el gobierno saliente de Donald Trump ha estado acelerando las obras en sus últimas 
semanas. Por otro lado, lo acompaña un cierto escepticismo relacionado con sus 
políticas del pasado hacia los muros fronterizos. 
Como senador, Biden votó a favor de apropiarse de tierras privadas en el 2006. Y fue 
vicepresidente de un gobierno de Barack Obama que siguió construyendo cercos y 
demandando a propietarios de tierras en la frontera. Bajo la ley del 2006 se construyeron 
mil 50 kilómetros de barreras hasta el 2011. 
En el Río Grande Valley del sur de Texas, donde Rivas y varias decenas de propietarios 
de tierras resisten la construcción de muros, Obama construyó más barreras que Trump. 
(https://elfinanciero.com.mx/mundo/biden-prometio-frenar-el-muro-con-mexico-pero-le-
costara-detener-las-obras-en-marcha) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Fuerte rezago en la titulación (Tribuna de San Luis Víctor Cubillas, p. web). 
Viernes 04 diciembre 2020 
Sonora. - Desde el inicio de la pandemia, las oficinas centrales de la Procuraduría 
Agraria se encuentran cerradas y no se puede hacer ningún tipo de trámite de titulación 
pendientes. El presidente del comisariado del ejido Independencia, Ernesto Loera 
Orozco, informó que ha mantenido comunicación con el representante de la 
dependencia en esta ciudad, Francisco Espinoza y lo único que han podido hacer es 
esperar a que las autoridades abran la oficina y reanuden los servicios. 
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“Lo que me han dicho es que tal vez la abran en enero, eso fue la última vez que hablé 
con él, la semana pasada, sería el mes entrante, pero sin tener un día específico”. 
Externó que se encuentran pendientes de trámite al menos seis compañeros que 
fallecieron, de enero a la fecha, cuyos familiares ya le han preguntado qué pasó con sus 
respectivos casos y lo único que les dice es que no se puede hacer nada debido a que 
las oficinas están cerradas, por la pandemia. 
Asimismo, expresó que cuando abran de nuevo de la dependencia será muy complicado 
hacer los trámites, porque habrá gente de todo el estado que abarrotaría la 
dependencia. 
“Solamente del Independencia tengo seis pendientes, no sé cuántos habrá de Islita, 
Lagunitas, etcétera; ahora de todo el estado, será un relajo bien organizado” declaró.  
Dijo que se trata de 72 municipios en Sonora y cada uno tiene ejidatarios, por lo que sin 
duda es seguro tengan por lo menos un trámite que hacer, eso dificultará el trabajo de 
la Procuraduría cuando reabran la oficina. 
Las oficinas de la Procuraduría Agraria permanecen cerradas por la pandemia y se 
espera que hasta enero vuelva a abrir sus puertas al público, se espera un fuerte rezago 
Por último, comentó que si antes de la pandemia se tenía que estar ahí a las 6:30 horas 
para tener espacio y a veces le ganaban el lugar. 
(https://www.pressreader.com/mexico/tribuna-de-san-
luis/20201204/281612422972025) 
 

Acuerdan instalar base mixta ante pugna agraria en Tepecoacuilco 
(Quadratin, Eduardo Yener, p. web). 
Jueves 03 diciembre 2020 
Guerrero, Chilpancingo. - Sin la presencia de autoridades comunitarias ni pobladores de 
San Miguel Tecuiciapan, vecinos de San Agustín Oapan, el Ayuntamiento de 
Tepecoacuilco, representantes del gobierno estatal y autoridades agrarias del gobierno 
federal, se reunieron con el propósito de conciliar el conflicto agrario entre los habitantes 
nahuas de ambas comunidades.  
Este jueves se tenía prevista una reunión entre pobladores de San Miguel Tecuiciapan 
y San Agustín Oapan en la cabecera municipal de Tepecoacuilco, en la zona Norte de 
Guerrero, pero los de la primera comunidad no acudieron a la junta. Se informó que a 
la junta llevada a cabo al mediodía de este jueves, acudieron autoridades de San 
Agustín Oapan, entre ellos, el comisario municipal, Darío Marcelino Aguilar y Eliseo 
Florentino del comisariado de los bienes comunales.  
Por parte del gobierno estatal acudió el subsecretario de Asuntos Agrarios, Fernando 
Jaimes Ferrel, además estuvo el presidente municipal de Tepecoacuilco, Ignacio 
Ocampo Zavaleta y el titular de la Procuraduría Agraria de Guerrero, Marcos Méndez 
Lara. De esta primera reunión se firmó una minuta de acuerdos, a la cual tuvo acceso 
Quadratín, y se pactó que se solicitará al gobierno estatal que envíe e instale una base 
de operaciones mixtas en los límites de ambos pueblos, como condición para que se 
hagan otras reuniones entre pobladores de San Miguel y San Agustín. También se 
acordó que el representante de la Procuraduría Agraria gestionará para que en las 
próximas reuniones acuda el delegado del gobierno federal en Guerrero, Iván 
Hernández Díaz. 
(https://guerrero.quadratin.com.mx/acuerdan-instalar-base-mixta-ante-pugna-agraria-
en-tepecoacuilco/) 
 

Procuraduría Agraria mantiene sus puertas cerradas por pandemia (Tribuna 

de San Luis, Víctor Cubillas, p. web). 
Jueves 03 diciembre 2020 
Desde marzo a la fecha, las oficinas centrales de la Procuraduría Agraria se 
encuentran cerradas y no se puede hacer ningún tipo de trámite de titulación que están 
pendientes. 
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El presidente del comisariado del ejido Independencia Ernesto Loera Orozco, informó 
que ha mantenido comunicación con el representante de la dependencia en esta ciudad 
Francisco Espinoza, y lo único que han podido hacer es esperar a que las autoridades 
reábranla oficina y reanuden los servicios.  
“Lo que han dicho es que tal vez la abran en enero, eso fue la última vez que hablé con 
él, la semana pasada, sería el mes entrante, pero sin tener un día específico”. 
Agregó que se encuentran pendientes de trámite, al menos seis compañeros que 
fallecieron, cuyos familiares ya le han preguntado qué pasó con sus respectivos casos, 
y lo único que les dice es que no se puede hacer nada, debido a que las oficinas están 
cerradas, por la pandemia. Expresó que cuando se abran de nuevo las oficinas, será 
muy complicado hacer los trámites, porque habrá gente de todo el estado que querrá 
hacer lo mismo cuando se abran las puertas. 
“Solamente del Independencia tengo seis pendientes, no sé cuántos habrá de Islita, 
Lagunitas, etcétera; ahora de todo el estado, será un relajo bien organizado”. 
(https://www.tribunadesanluis.com.mx/local/procuraduria-agraria-mantiene-sus-
puertas-cerradas-por-pandemia-san-luis-rio-colorado-6090822.html) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Inicia Sader y Cargill entrega de alimento balanceado para animales (La 

Jornada, Redacción, p. web). 
Jueves 03 diciembre 2020 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Cargill de México e instituciones 
beneficiadas dieron el banderazo de salida de la entrega de mil toneladas de alimento 
balanceado para animales, compromiso acordado entre la dependencia federal y la 
empresa en agosto de este año.  
El donativo beneficiará a centros académicos y de investigación y a productores 
pecuarios de pequeña escala, quienes tienen afectadas sus capacidades para alimentar 
a sus hatos o aves de corral. 
Durante el acto realizado con todos los protocolos sanitarios, en la planta de Cuautitlán 
de la empresa, el titular de la Sader, Víctor Villalobos Arámbula, afirmó que la donación 
para productores ganaderos de pequeña escala en seis estados del país es una 
“muestra clara de coordinación entre iniciativa privada y gobierno, y una referencia de 
cómo sumar esfuerzos a favor del campo y su gente”. 
Además, dijo, que se apoyará a organismos públicos dedicados a la investigación en el 
subsector pecuario, con lo que se fortalecen las relaciones con la agroindustria y añadió 
que se avanza en el compromiso de alcanzar la autosuficiencia y seguridad alimentaria, 
en medio de la pandemia sanitaria, con alianzas estratégicas a favor de los sectores 
vulnerables de la sociedad rural. 
El representante de Cargill Animal Nutrition (CAN), unidad de negocio responsable de 
coordinar la producción y logística de entrega de las mil toneladas, Raphael Oliveira, 
subrayó la capacidad de la empresa para producir soluciones innovadoras, 
transformadoras y sostenibles para la industria de la producción animal, al tiempo que 
trabaja con autoridades y asociados sin fines de lucro para ayudar a abordar la 
inseguridad alimentaria y las necesidades de nutrición de poblaciones vulnerables, 
sobre todo en un contexto de la pandemia. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2020/12/03/politica/inicia-sader-y-cargill-entrega-
de-alimento-balanceado-para-animales/) 
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AMLO: Fuerzas Armadas distribuirán vacuna 

Covid 

 

Viernes 04 diciembre 2020 / Pedro Villa y Caña y Alberto Morales 

En lo que constituirá una tarea extra para las Fuerzas Armadas, el presidente 

Andrés Manuel López Obrador anunció que, una vez que llegue a México, serán 

el Ejército y la Marina los que distribuirán la vacuna de Pfizer para hacer frente 

al Covid-19, y adelantó que el próximo martes se presentará el plan de 

vacunación. 

En conferencia de prensa mañanera, el Jefe del Ejecutivo federal destacó que el 

presidente estadounidense Donald Trump ayudó a facilitar que México fuera 

tomado en cuenta para alcanzar pronto la inmunización. 

Indicó que la vacuna que desarrolló la farmacéutica Pfizer ya fue aprobada en 

Reino Unido, y se prevé que el 10 de diciembre se analice en Estados Unidos y, 

en su caso, se apruebe. 

“Yo espero que días después ya se apruebe y empecemos la distribución. Se 

nos consideró porque en mi viaje a Washington hice ese planteamiento al 

gobierno de Estados Unidos, al presidente Trump y al vicepresidente [Mike 

Pence] y ellos ayudaron, facilitaron que México fuera tomado en cuenta y contara 

con la vacuna. Por eso el acuerdo de ayer con Pfizer es importante”, dijo. 

—¿La va a distribuir el Ejército? —se le preguntó. 



“Sí, el Ejército y la Marina. Estamos definiendo toda la operación. El martes les 

van a informar tanto el secretario de Salud como el subsecretario, el doctor 

[Jorge] Alcocer, Hugo López-Gatell y también el secretario de Relaciones 

Exteriores [Marcelo Ebrard] sobre cómo está organizado lo de la distribución para 

la vacunación, quiénes van a ser primero”, informó. 

El Mandatario federal señaló que esta vacuna será universal, gratuita y se tiene 

un presupuesto inicial de 20 mil millones de pesos, expuso. 

“Tenemos los recursos, nada más es que se apruebe, que se cumpla con las 

medidas de sanidad básicas y a vacunar, de acuerdo a un plan que van a 

presentar el martes los servidores públicos”, indicó. 

El Presidente aseguró que cuando llegue podría vacunarse en Palacio Nacional, 

pero aclaró que eso dependerá de lo que se decida en el plan de inoculación, 

pues consideró que al primero que debe vacunarse es al personal de salud que 

combate la emergencia sanitaria. 

Subrayó que en su caso, él podría entrar en el grupo de enfermos crónicos, al 

padecer hipertensión, o de población vulnerable por su edad, 67 años. 

 

Alimentos sanos y etiquetado 

 

Al inaugurar el Centro de Distribución Metropolitano Bimbo, el presidente López 

Obrador llamó a la industria de alimentos a mejorar la calidad de sus productos 

para que éstos sean realmente sanos y en un futuro se retire el etiquetado 

obligatorio. 

“Tenemos que ir mejorando en la calidad de los alimentos, que sean saludables. 

El esfuerzo que hagamos para mejorar la calidad es fundamental, el mejorar la 

calidad de nuestra comida, y esta empresa, junto con otras, están haciendo un 

esfuerzo para mejorar la calidad. 

“Que exista el etiquetado, pero que nos propongamos en un tiempo hacerlo a un 

lado, porque vamos a tener alimentos que no van a tener exceso de azúcares, 

sales, grasas y químicos, que van a ser productos verdaderamente sanos”, 

insistió. 

Acompañado por Graciela Márquez, secretaria de Economía (SE), y de Claudia 

Sheinbaum, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, el Titular del Ejecutivo 

federal reconoció que 2020 “no ha sido un buen año” y que la crisis económica 

generada por la pandemia de Covid-19 tumbó la economía del país. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Las clases virtuales se mantendrán en 2021; la 

SEP ya prepara Aprende en Casa III 

 

Viernes 04 diciembre 2020 / Laura Toribio 

Para el próximo año, el ciclo escolar continuará bajo la modalidad virtual. 

Esteban Moctezuma, secretario de Educación, llamó ayer a alumnos, maestros 

y padres de familia a prepararse para las clases en 2021 con Aprende en Casa 

III. 

Al dar un mensaje con motivo de los dos años de gobierno del presidente López 

Obrador, aseguró que el país entró a una nueva etapa de educación digital. 

Explicó que seguramente en enero algunos estados estarán en semáforo verde, 

con clases presenciales, pero en otros se mantendrá la educación a distancia. 

Estemos preparados para Aprende en Casa III, que esto va a ser un esquema 

mixto en donde habrá estados en verde con clases presenciales, estados que 

todavía no lleguen a abrir la escuela, pero que sí van a poder abrir desde que 

están en color amarillo”, detalló.  

Adelantó que habrá centros de aprendizaje comunitario para empezar a dar 

asesorías, a fin de combatir el rezago educativo.  

 

 

 



Alista SEP esquema mixto para clases 

 

Alumnos, maestros y padres de familia deben prepararse para un 2021 con 

Aprende en Casa III, adelantó el secretario de Educación Pública, Esteban 

Moctezuma Barragán. 

En enero, seguramente, muchos estados estarán en verde, regresaremos a 

clases presenciales en algunos de ellos y también, en otros, deberemos 

continuar con la educación a distancia. Estemos preparados para Aprende en 

Casa III, que esto va ser un esquema mixto en donde habrá estados en verde 

con clases presenciales, estados que todavía no lleguen a abrir la escuela, pero 

que sí van a poder abrir desde que están en color amarillo”, dijo. 

Asimismo, el titular de Educación señaló que habrá centros de aprendizaje 

comunitario para empezar a dar asesorías a fin de combatir el rezago educativo. 

En un mensaje con motivo de los dos años de gobierno del presidente Andrés 

Manuel López Obrador, Moctezuma aseguró que se ha entrado a una nueva 

etapa de educación digital. 

“Avanzamos de una manera extraordinaria, hay que decirlo, en la capacitación 

en el uso de herramientas digitales de maestras, de maestros y también de 

nuestras alumnas y alumnos; 46 mil 783 comunidades ya cuentan con conexión 

a internet, el año próximo serán 122 mil y en 2022 la red cubrirá todo el territorio 

nacional. Internet para todos, qué importante va a ser eso porque será un 

verdadero piso parejo para la equidad educativa y más ahora, ya que el sector 

educativo dio un gran salto adelante en materia digital”, expuso. 

Destacó que los programas Aprende en Casa I y Aprende en Casa II han 

permitido que el aprendizaje continúe a pesar de la pandemia de covid-19 

Y una cosa importante, vemos que en otros países entran y salen de la escuela, 

abren y cierran. Nosotros hemos tenido, junto con la Secretaría de Salud, por 

instrucciones del Presidente, una política muy importante de congruencia que 

queremos mantener”, comentó. 

En este contexto, reconoció que los logros en materia educativa en los últimos 

dos años  están dentro de una coyuntura sanitaria global y nacional que  cambió 

las metas. 

Insistió en que se ha logrado una revalorización del magisterio nacional y se vive 

un reencuentro con maestras y maestros. 

La sociedad sin duda, ha revalorizado a las maestras y maestros y el aprecio por 

ellos ahora se nota es realmente palpable”, concluyó. 

 

Esfuerzo educativo 

México mantiene las clases en pandemia con una estrategia novedosa. 

 

• La SEP produce 4,550 programas de televisión, como parte del programa 

Regreso a Clases. Aprende en Casa II. 

• La estrategia de aprendizaje a distancia atiende a una población escolar 

de más de 30 millones de educandos. 

• Son cinco modalidades: Libros de Texto Gratuitos; televisión; la radio; 

cuadernillos del Conafe y los contenidos de internet. 



• Participan Imagen Televisión, Televisa, TV Azteca y Milenio Televisión, 

además de radiodifusoras. 

 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

IP y funcionarios reanudan negociación sobre 

'outsourcing' en Palacio 

 

Jueves 03 diciembre 2020 / Alma E. Muñoz y Alejandro Alegría 

Integrantes de la iniciativa privada se reúnen en Palacio Nacional con 

funcionarios del gobierno federal para continuar las negociones sobre la 

regulación del oursourcing. 

A su llegada, Francisco Cervantes, presidente de la Confederación de Cámaras 

Industriales, señaló que se ha avanzado mucho, “nada más falta cerrar; tenemos 

la comisión de trabajo para que podamos tomar una decisión”. 

Sostuvo que están de acuerdo en que las “malas prácticas desaparezcan”, pero 

vamos por la regulación, no la desaparición del outsourcing y del insourcing. 

“Nosotros sí necesitamos las dos figuras, para nosotros son indispensables, 

porque son ecuaciones muy complicadas, hemos trabajado mucho, ha sido muy 

difícil encontrar la fórmula perfecta es ir contra las malas prácticas, pero dejar las 

dos figuras”. 

Obviamente “ellos (gobierno) no han precisado que desaparezca, sino que se 

vaya a una parte especializada”. 

El empresario confió que tras una ampliación del acuerdo, se pueda concretar 

hoy mismo, tras nueve días en más de 11 mesas de trabajo. 

Por otro lado, señaló que la salida de Alfonso Romo como jefe de la Oficina de 

la Presidencia fue “una sorpresa, pero hoy estuvo con nosotros en el Consejo, y 



él va a seguir de asesor; el Presidente le encargó que siga con la relación con 

nosotros. Hoy estuvo en el Consejo de Concamín hablando de eso y estamos 

muy contentos, va a ser una voz más crítica, va a tener la misma fuerza, y creo 

que va a tener más cancha para podernos ayudar”. 

En la reunión en Palacio Nacional participan además Carlos Salazar, presidente 

del Consejo Coordinador Empresarial (CCE); Antonio del Valle, presidente del 

Consejo Mexicano de Negocios (CMN); José Manuel López Campos, presidente 

de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo 

(Concanaco), así como Claudia Jañez, del Consejo Ejecutivo de Empresas 

Globales. 

Arribaron, por parte del gobierno federal Zoé Robledo, director general del IMSS, 

Carlos Martínez, titular del Infonavit, y Luisa María Alcalde, secretaria del 

Trabajo. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Ni daño a investidura ni romper con el pacto 

federalista: gobernadores 

 

Jueves 03 diciembre 2020 / Redacción 

Gobernadores que integran la Alianza Federalista respondieron al presidente 

Andrés Manuel López Obrador que no pretenden dañar la investidura 

presidencial, romper con el pacto federalista, hacer politiquería ni ganar votos, 

por lo que pidieron nuevamente al Primer Mandatario una reunión para hablar 

sobre un nuevo pacto fiscal federalista. 

Durante un conversatorio en la plataforma “Pensando en México”, los 

gobernadores de Jalisco, Enrique Alfaro, y de Chihuahua, Javier Corral, 

descartaron que la Alianza Federalista tenga un ánimo “rupturista” con el 

gobierno del presidente López Obrador. 

Alfaro Ramírez admitió que los 10 mandatarios que integran la Alianza 

Federalista no han logrado explicar a la ciudadanía cuáles son los beneficios de 

lograr un nuevo pacto fiscal. 

Aseveró que se trata de lograr un nuevo arreglo entre la Federación y los estados 

y municipios sobre la distribución de los recursos que obtiene la Federación por 

aprovechamientos. “Eso no significa abandonar la idea de nación, sino que 

pensamos que para que esto tenga futuro debe haber una revisión (al pacto 

fiscal)”, sostuvo.  

Añadió que la relación fiscal data de la década de los años 80, y se dio en una 

realidad que ya no corresponde a los estados y municipios. 

“No podemos los gobiernos enfrentar discusiones presupuestales sin 

condiciones de defendernos, recibiendo migajas de la autoridad federal”, dijo 



Enrique Alfaro, al sostener que si los mandatarios no encuentran las condiciones 

para un arreglo, tienen la opción de abandonar el pacto fiscal actual “sin ánimo 

rupturista”. 

Planteó que no es que los gobiernos quieran más recursos, como afirma el 

presidente López Obrador, sino que la Federación “se queda con todo y luego lo 

reparte”. 

Es una propuesta para discutir la Ley de Coordinación Fiscal. No significa que 

se quiera abandonar el principio de subsidiar a los estados más pobres. El 

problema es que la Federación siga agandallando los recursos”, expresó. 

“No es ofender a la investidura presidencial. No hemos hecho otra cosa que 

pedirle una reunión para este tema”, afirmó el gobernador de Jalisco. 

“Se necesita generar una revisión a fondo del régimen federal. Ese tiene que ser 

el eje de la discusión, y más amplio que sólo el tema fiscal. Sin embargo, este 

último tema es el que puede abrir la agenda. Si presentamos una serie de 

reformas (al Congreso federal) ¿qué pasará? ¡Nada! Abrir el debate con la 

discusión nos va a permitir poner sobre la mesa planteamientos para revisar a 

fondo el régimen federalista”, expuso. 

Resaltó que el presidente López Obrador afirma que su gobierno no le debe nada 

a los gobiernos de los estados pero a Jalisco -reveló- le debe 750 millones del 

Fondo Metropolitano, así como recursos federales en materia de agua “y otros 

que ya no quiero poner como buzón de quejas”. 

Enrique Alfaro dijo que los Gobernadores de la Alianza Federalista tienen que 

“jugarle al presidente en su chanca” mediante un diálogo con la ciudadanía. 

Por su parte, el gobernador Javier Corral de Chihuahua dijo que en el país 

“estamos viendo un proceso en el que se pretenden restringir muchos actos de 

la vida democrática del país. Uno de los asuntos que se busca sofocar es el 

debate público”.   

Vivimos una concentración de los recursos como no lo habíamos visto en los 

últimos años en el país”, añadió. 

Consideró que el gobierno federal está basado en una forma unipersonal de 

gobernar. “Lo que estamos viviendo es la reinstalación del presidencialismo 

mexicano que concentra recursos, facultades. También va a experimentar 

acciones metaconstitucionales, porque ese poder se lo permite”, alertó. 

Y en ese marco cuestionó que la Federación haya abandonado la mesa de 

seguridad con su gobierno, lo cual calificó de un talante autoritario. 

Corral Jurado negó que, como lo sostiene el presidente López Obrador, la 

intención de los Ejecutivos estatales sea afectar la investidura presidencial, 

hacer politiquería o ganar votos. “Lo único que hemos hecho es seguir su 

caminito, porque si alguien amagó con abandonar el pacto fiscal fue él como Jefe 

de Gobierno del DF. En el 2014 presentó una controversia constitucional (por 

este tema)”, refirió.  

Javier Corral recordó que actualmente la Ley de Coordinación Fiscal establece 

una fórmula de 80-20 para el reparto de participaciones a estados y municipios. 

Dijo que un cambio positivo en materia federalista sería una fórmula de 70% para 

la Federación y 30% para estados y municipios.   

Puntualizó que la Alianza no sólo está en favor de modificar las reglas sobre qué 

estado recibe más y menos, sino también de reforzar las medidas de rendición 



de cuentas, que los gobiernos subnacionales incrementen sus ingresos propios 

y su capacidad económica. 

Comentó que impulsar un nuevo modelo de coordinación fiscal debe cruzar la 

elección del 2021, sin importar “que se nos diga que queremos hacer 

politiquería”.   

“No es cierto que se atienda los estados más pobres, porque no sólo se trata de 

la inequidad con los estados que más aportan, es que tampoco es cierto que lo 

que le entregan a los estados con menores ingresos se está cumpliendo”, refirió. 

Javier Corral admitió que los gobiernos subnacionales, a la par de impulsar un 

nuevo pacto fiscal, también deben trabajar en cómo licitar la obra pública de 

forma más eficiente y transparente, cómo redistribuir las participaciones y sobre 

todo llevar a cabo una campaña “de contraste, de diferenciación, porque 

inmediatamente el Presidente todo lo reduce a si esta en favor de él o en su 

contra; o en favor o en contra de la corrupción. Tenemos que ir explicando para 

qué queremos un nuevo federalismo, cuáles son las funciones más importantes 

que las regiones deben atender”.   

Finalmente, Salomón Chertorivski indicó que en este tema requieren buenos 

diagnósticos, para entender dónde están los nodos del acuerdo fiscal de la 

nación. “Y en esta época necesitamos un retrato del daño que está provocando 

la función centralista”, concluyó. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Pandemia detonará aumento de hasta 38% de la 

pobreza: Ebrard 

 

Jueves 03 diciembre 2020 / Enrique Sánchez 

La pandemia de covid-19 en América Latina y el Caribe tendrá un impacto 

superior al 9 por ciento en el Producto Interno Bruto, lo que detonará un aumento 

de hasta el 38 por ciento de la pobreza respecto a lo que se tenía hasta el año 

pasado ahondando la desigualdad entre la población, reconoció el canciller 

Marcelo Ebrard, en su calidad de presidente pro tempore de la CELAC. 

Durante su participación en la sesión extraordinaria de la Organización de las 

Naciones Unidas ' En Respuesta a la Enfermedad', el funcionario mexicano llamó 

a las naciones desarrolladas a respaldar con acciones directas como la quita de 

intereses de la deuda y programas de financiamiento, a los países a través de 

un esfuerzo multilateral. 

Por todo eso tenemos que hacer un gran esfuerzo multilateral que implica, en 

esencia, que los países más desarrollados que tienen la mayor parte de las 

instituciones financieras y comerciales, por supuesto, decidan y se comprometan 

para que podamos tener una transferencia de recursos en donde los programas 

de recuperación económica no sean solamente los que haga cada país de 

acuerdo a su propio poder económico, sino que efectivamente esté coordinado 

y haya cooperación entre unos y otros", señaló. 



Señaló que dicha crisis en la región se podría asemejar al fenómeno que 

antecedió a la creación del Grupo de los 20 en 1999 al unir a las economías más 

importantes y posteriormente, en 2008 para enfrentar la crisis mundial. 

Dicho de otro modo, si no hay esa coordinación entre las instituciones 

financieras, la decisión de compartir recursos, reducir riesgos para países que 

son más frágiles o que tienen una situación más difícil, va a ser muy difícil que 

podamos recuperar la economía global, no se puede, como lo ha mostrado 

también la propia pandemia en lo que hace a medicamentos, las vacunas o los 

tratamientos, hoy por hoy, disponibles. 

Nosotros pensamos, desde la CELAC, que se debe llegar a un acuerdo respecto 

a las deudas existentes en los países, dicho de otro modo: más allá de quitas a 

los intereses se requieren medidas más de fondo para reducir la carga de la 

deuda, que va a ser todavía más relevante para los países más pobres, los que 

tienen menos ingresos relativos", sostuvo. 

Marcelo Ebrard agregó que es necesario que las instituciones bancarias 

reduzcan sus tasas de interés para financiamientos de desarrollo en los países 

con mayores afectaciones por la pandemia y la crisis económica. 

Lo que hemos hecho siempre no va a funcionar, no va a ser suficiente en lo que 

estamos viviendo ahora y, como ya dije y todos lo tenemos muy claro, es una 

crisis de gran envergadura, de un gran calado, de un alcance distinto, entonces 

más vale actuar tempranamente, es lo mismo que sucede con el tema de la 

salud, si se actúa temprano se tendrán mejores resultados, se evitarían daños", 

dijo. 

En el tema de la vacuna contra el coronavirus, reconoció que la región de 

Latinoamérica se puede ver beneficiada con el mecanismo internacional COVAX 

que garantizará la inmunización en población vulnerable, sin embargo, hoy se 

requieren medidas extraordinarias para atender el impacto a las económicas de 

los países en vías de desarrollo, aseveró. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Regulación de mariguana beneficiará a 

campesinos: Segob 

 

Jueves 03 diciembre 2020 / Enrique Sánchez 

La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, reconoció que, aunque 

no existe evidencia contundente sobre el impacto de la despenalización de la 

producción y comercialización de la mariguana en los índices de violencia 

delictiva, lo que sí ocurrirá una vez que se apruebe la iniciativa de ley que se 

discute en el Congreso de la Unión, es que la regulación beneficiará 

directamente a trabajadores del campo que hoy son amenazados por los grupos 

del narcotráfico para producir drogas ilegales. 

Al participar de forma virtual en el foro ‘Política de drogas, Acuerdo de Paz y 

Derechos Humanos’, organizado por el Congreso de Colombia, la funcionaria 

contó la experiencia mexicana y la regulación que está en marcha para el uso 

medicinal y lúdico de la mariguana y sus efectos en la sociedad.  

No hay evidencia contundente sobre el impacto de la despenalización de la 

producción y comercialización de la marihuana en los índices de violencia 



delictiva. Existen datos que pueden apuntar en un sentido positivo, pero otros 

indicadores sugieren solamente un efecto marginal. 

Sin embargo, de  lo que  no tengo duda es que la regulación quitará del horizonte 

de vida de  miles de campesinos, ejidatarios, comuneros  o  pequeños 

propietarios rurales, una espada de Damocles,  una amenaza que  hoy pende 

sobre sus cabezas y  alienta  la acción del crimen organizado o no organizado 

para  presionar, extorsionar o  someter  a  la violencia a  los  productores del 

campo, que tradicionalmente han sido victimizados y revictimizados por el hecho 

de sembrar y producir la cannabis o el cannabis”, subrayó. 

Dejó en claro su visión como impartidora de justicia por más de 25 años de 

buscar condiciones que permitan garantizar de manera eficaz y eficiente los 

derechos fundamentales de toda la población. 

Por ello, considero que el nuevo enfoque de la legislación del cannabis debe 

pasar por la legalización, o despenalización o regulación de su consumo, al 

reconocimiento de la legalidad de su producción y venta, de manera 

estrictamente regulada, adoptando por todas y todos, las medidas de protección 

a la salud de las personas consumidoras. 

Estoy segura que la legislación que se apruebe en nuestro país, en México, 

otorgará las mejores soluciones, pues estamos beneficiando de experiencias 

como otras naciones que, como Colombia, están en búsqueda de las mejores 

prácticas internacionales, que otorguen certeza jurídica y permitan poner punto 

final, y subrayo punto final, a una guerra que nunca debió haberse desatado”, 

sostuvo. 

En el foro en el cual también participó el expresidente Juan Manuel Santos, la 

secretaria Sánchez Cordero recordó que de acuerdo con el Informe Mundial 

sobre Drogas 2017, el cannabis es la droga más consumida en el mundo. 192.2 

millones de personas, entre 15 y 64 años manifestaron haberla consumido en 

ese año. 

En México, la encuesta Nacional de Consumo de Drogas, Alcohol y Tabaco 

2016-2017 reflejó un incremento del 10.3 por ciento en el consumo global de 

drogas. En particular, la marihuana mostró un alza en su consumo del 6 por 

ciento al 8.6 por ciento. Cifra que incluye a personas que la han probado alguna 

vez en su vida. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Buscan diputación federal 61 candidatos 

independientes 

 

Jueves 03 diciembre 2020 / Georgina Saldierna 

Son 61 las personas que manifestaron al Instituto Nacional Electoral (INE) su 

intención de convertirse en candidatos independientes a diputados federal, de 

los cuales, 16 ya recibieron constancia de haber cumplido con los requisitos 

preliminares, a 41 se les pidió mayor información, las solicitudes de tres se 

encuentran en análisis y uno se desistió. 

El INE explicó que a partir de este jueves y hasta el 31 de enero, los aspirantes 

que ya recibieron su constancia podrán recabar el respaldo ciudadano que le 

permita convertirse en candidatos y que equivale al 2 por ciento de la lista 

nominal del distrito electoral por el que busca competir. 

En un comunicado, añadió que deberán utilizar la aplicación móvil diseñada por 

el organismo electoral para reunir las firmas de apoyo y financiarse con recursos 

privados de origen lícito, que no excedan los 143 mil 211 pesos, mismos que 

estarán sujetos a fiscalización. 

También recordó que los interesados en una diputación por el principio de 

mayoría relativa, deberán solicitar registro en fórmula, en la cual el propietario y 

el suplente tendrán que ser del mismo género, o si el propietario es hombre su 

suplente puede ser mujer. 

Cabe recordar que entre el 30 de octubre y el primero de diciembre, el INE, a 

través de sus Juntas Distritales en todo el país, recibió las 61 manifestaciones 

de intención 

Las solicitudes que fueron procedentes debieron incluir la copia certificada del 

Acta Constitutiva de la Asociación Civil que integren para la administración de 

los recursos, su Registro Federal de Contribuyentes (RFC), cuenta bancaria y el 

emblema que lo distinga mientras recaba el apoyo de la ciudadanía.  

Asimismo señaló el instituto que los aspirantes debieron presentar un escrito bajo 

protesta de decir verdad, en el que conste que no han sido condenados por un 

delito de violencia política contra las mujeres en razón de género. 



Los interesados proceden de 17 entidades, pero mayoritariamente del estado de 

México y la ciudad de México con 13 y 11, respectivamente. Le siguen Hidalgo 

con 7, Jalisco con 5 y Nuevo León también con 5. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Morena perfila ir solo en la mayoría de 

gubernaturas: Delgado 

 

Jueves 03 diciembre 2020 / Néstor Jiménez 

Rumbo a las 15 elecciones de gubernaturas que estarán en juego en 2021 

Morena se perfila a ir solo en la mayoría de los estados, señaló este jueves el 

dirigente nacional del partido, Mario Delgado, aunque adelantó que para las 

elecciones federales en las que se renovará la Cámara de Diputados, el próximo 

lunes comenzarán mesas de negociación con el Partido del Trabajo (PT) y el 

Verde Ecologista (PVEM). 

En conferencia de prensa en la sede nacional del partido en la colonia Roma, dio 

a conocer que, junto con la Comisión Nacional de Elecciones del partido, se 

reunió con todas y todos los aspirantes a convertirse en candidatos a las 

gubernaturas en disputa, quienes firmaron en su totalidad un acuerdo en el que 

se comprometen a respetar los resultados de las encuestas con la que se 

definirán a las y los abanderados, así como no incurrir en denostación. 

Luego de las protestas que surgieron entre morenistas en Nuevo León, así como 

una manifestación de simpatizantes que permanecieron afuera de la sede del 



partido mientras se desarrollaba la conferencia de prensa, Delgado Carrillo instó 

a los militantes a “cuidar” al partido. 

“Nosotros no nos podemos convertir en los principales enemigos de Morena. Les 

recordamos que dentro de los estatutos, en el artículo 3ro establece que nos 

tenemos que conducir con respeto, con fraternidad, que no debe haber lugar a 

la denostación entre nosotros porque eso lo aprovechan los adversarios. Y les 

recordamos también que en Morena no se lucha por puestos, cargos o 

privilegios., sino por el compromiso de la transformación”, indicó. 

Al definirse las candidaturas por medio de encuestas, dijo, se eliminan muchos 

de los vicios de la política y no se permitirá “influyentismos, amiguismos o 

sectarismos”. 

Luego de recordar que este viernes y sábado se llevará a cabo el registro de las 

y los interesados en participar en las elecciones a las gubernaturas en 2021, 

explicó que las alianzas con el PT y con el Verde sólo se han concretado en 

Guerrero y Nuevo León, luego de que en San Luis Potosí no hubo acuerdo, 

mientras que en el resto de los estado se sigue analizando las posibles 

coaliciones. 

Al cuestionarle que otras fuerzas políticas estiman que las alianzas se 

formalizarán sólo en la mitad de los estados, Delgado respondió: “Yo creo que 

sí, tal vez en más, incluso diría que serán muy pocos los casos en los que vamos 

en coalición a nivel local”. 

Además, se pronunció sobre la petición que realizó la fiscalía de Chihuahua para 

desaforar al senador morenista Cruz Pérez, quien es uno de los principales 

aspirantes a la gubernatura. Afirmó que en este caso hay un uso político de la 

justicia, y no pertmitirán intimidación por parte del gobierno de Javier Corral. 

“Veremos que tan seria es esa acusación, lo que sí es que no nos vamos a dejar 

intimidar por el gobierno del Estado. Se van a respetar las encuestas y no vamos 

a permitir que haya este uso por parte del gobernador y su fiscalía”. 

Asimismo, ante la renovación de la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia 

del partido que se pospuso hace poco más de una semana, se pronunció apor 

lograr primero un consenso para definir cinco perfiles para estos cargos, ya que 

de lo contrario, dijo, el partido quedaría dividido. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Diputados avalan la Ley General de Población 

para expedir la Cédula Única de Identidad Digital 

 

Jueves 03 diciembre 2020 / Marisol Velásquez 

La Cámara de Diputados aprobó expedir la Ley General de Población para 

establecer las bases de coordinación interinstitucional que regule la operación 

del Registro Nacional de Población y crear la Clave Única de Identidad Digital. 

El documento fue aprobado por 426 votos a favor, uno en contra y tres 

abstenciones, y se turnó al Senado de la República para continuar con el proceso 

legislativo. 

De acuerdo con el documento, la Cédula Única de Identidad Digital se expedirá 

a toda la población del país, a las y los mexicanos residentes en el extranjero; 

contendrá los datos biométricos y será el documento oficial de identificación ante 

las autoridades mexicanas. 

Asimismo, resalta la necesidad de integrar un registro de personas en el que se 

concentre relativa a la identidad y que contenga información actualizada. 

"El Registro Nacional de Población permitirá, asimismo, establecer, administrar 

y operar el Servicio Nacional de Identificación Personal, y brindar servicios de 

gestión de la identidad a los entes que por naturaleza de sus funciones así lo 

decidan", establece el dictamen. 

Del mismo modo, puntualiza que son principios rectores de esta ley: el enfoque 

de derechos humanos y su respeto irrestricto; la transversalidad de la política de 

población; el federalismo; la transparencia y rendición de cuentas; la perspectiva 

intercultural. 



Al fundamentar el dictamen, el diputado de Morena, César Agustín Fernández 

Pérez, afirmó que la legislación vigente ha quedado rebasada por desafíos 

poblacionales que deben ser atendidos con urgencia. 

“Hoy la mayoría de los artículos de la Ley General de Población han sido 

derogados, lo que resulta una norma fragmentada que se aplica sin visión de 

transversalidad, sin perspectiva de género y sin estrategia y objetivos claros'', 

dijo. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Suman 108,173 muertes por coronavirus en 

México; hay un millón 144,643 casos 

 

Jueves 03 diciembre 2020 / Redacción 

La Secretaría de Salud informó este jueves que ya son 108 mil 173 las personas 

fallecidas por el nuevo coronavirus SARS-COV-2 en México. 

Además, los casos confirmados ascendieron a un millón 144 mil 643, detalló 

José Luis Alomía, director general de Epidemiología. 

Mientras tanto, los casos sospechosos con posibilidad de resultado de la 

enfermedad COVID-19 aumentaron a 57 mil 49. 

La hipertensión, la obesidad y la diabetes son, respectivamente, los primeros 

tres padecimientos asociados a los decesos por coronavirus. 

Todas las entidades del país cuentan, hasta el momento, con disponibilidad en 

camas tanto de hospitalización general como con ventilador. 

Los casos confirmados en el mundo son 65 millones 111 mil 866, de acuerdo 

con la Universidad Johns Hopkins. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 



 

Distribución de la vacuna Covid-19 en México, 

todo un reto en materia de transporte y logística 

 

Jueves 03 diciembre 2020 / Diego Badillo 

Para terminar con la pandemia de la Covid-19, lo importante no es solo contar 

con la vacuna, sino con la infraestructura de transporte y logística para hacerla 

llegar a todos los puntos donde se requiere, afirmó el presidente de la Asociación 

de Operadores logísticos de México (AOLM), Mario Aguilar. 

El especialista dijo que uno de los grandes aprendizajes que ha dejado la 

pandemia del también llamado nuevo coronavirus, es la necesidad de tomar 

decisiones sin bases sólidas. 

Sin embargo, destacó que, una vez que se cuente con el fármaco, el desafío 

será en materia de logística y distribución para todos los que participan en la 

cadena de suministro, desde los operadores logísticos, fabricantes, laboratorios 

y el sistema de salud. 

Destacó que el anuncio de la conclusión de los primeros procesos de aprobación 

del tan esperado medicamento se da en un momento difícil para la industria, 

especialmente para las empresas de transporte de mercancías que han reducido 

sus operaciones como efecto de la crisis generada por la misma enfermedad. 

México jugará un papel clave en la producción y distribución de la vacuna 

desarrollada por los laboratorios AstraZeneca y la Universidad de Oxford, pues 

tendrá que participar en la distribución de hasta 250 millones de dosis en 

Latinoamérica y el Caribe. 

Estará a cargo del envasado, distribución y exportación de entre 150 y 250 

millones de dosis en la región, con excepción de Brasil. 



Se prevé que empezará a producirse en Argentina y las autoridades mexicanas 

serán las encargadas de plantear cómo se distribuirá en América Latina. 

 

También influyen factores de seguridad 

 

Por su parte Gabriel Conde, director de cadenas de suministros en The Logistics 

World dijo que el éxito de la distribución de las vacunas contra el Covid-19 

dependerá de la infraestructura logística, seguridad en el transporte y del 

producto, así como del control del fármaco. 

El especialista explicó que las vacunas en cadena fría requieren de expertos en 

logística especializados en el sector y suficientes unidades de transporte, en 

condiciones óptimas para asegurar la calidad en la distribución. 

Además, es preciso garantizar la seguridad en el transporte para lograr entregas 

expeditas, sobre todo cuando estamos en un contexto de robos en aumento. 

De la misma manera, es preciso lograr la seguridad del producto, lo cual implica 

cumplir con un proceso de trazabilidad de cada pieza, cada lote, con códigos de 

serialización y sistemas de identificación a prueba de falsificaciones mediante el 

uso de tintas, etiquetas y sellos, entre otros elementos de seguridad. 

En ese sentido, destacó que el centro de distribución debe seguir un control de 

inventarios FEFO (First expired, first out, primeras expiradas, primeras salidas) 

en los embarques. 

Por ello, el primer reto será definir las prioridades de distribución, lugares y 

tiempos de entrega. 

Normalmente la planeación de la distribución considera primero el punto de 

destino más lejano y al último los destinos más cercanos, logrando una 

disponibilidad de vacunas con tiempos muy similares en todo el país”, indicó. 

El especialista destacó que es necesario contar con el plan de entregas para 

determinar la infraestructura logística requerida y hacer todo el plan con mucha 

anticipación para coordinar todos los recursos necesarios. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Autoridades de la CDMX presentan los 

resultados que ha tenido el Programa Impulso 

 

Jueves 03 diciembre 2020 / Camila Ayala Espinosa 

Autoridades locales y representantes del Consejo Consultivo de Nacional 

Financiera y del Banco Nacional de Comercio Exterior revisaron los avances y 

resultados que se tienen por el Programa Impulso en la Ciudad de México. 

De acuerdo con lo presentado, por el Programa Impulso, hasta el 25 de 

noviembre se autorizaron 437 créditos para la urbe, por un monto de 991.1 

millones de pesos. 

En cuanto a la colocación de créditos y garantías para la capital del país, de 

enero a octubre del 2020, se lograron canalizar recursos por 129,948 millones 

de pesos, de los cuales, 84% fueron otorgados a través de financiamientos y 

16% en garantías. 

Los apoyos por actividad económica en la entidad se dieron conforme a la 

siguiente distribución: comercio, 19%; servicios, 56%; e industria, 25 por ciento. 

Respecto a la colocación crediticia para los programas sectoriales de la Ciudad 

de México, en total se colocaron 2,298 financiamientos, con un monto de 1,355 

millones de pesos durante el periodo enero-octubre. 

Al respecto, el titular de la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco) de la 

urbe, Fadlala Akabani Hneide, aseguró que los créditos y financiamientos son 

muy importantes para esta etapa de reactivación económica de la capital del 

país; por lo mismo, la generación de los apoyos aseguran la permanencia de las 

empresas en la urbe. 



"Ante el reto que representa la pandemia, queda más que demostrado que el 

gobierno federal y el Gobierno de la Ciudad de México trabajamos juntos, con el 

objetivo de proteger a la economía y a las familias. Los créditos que se 

entregaron de manera oportuna, ayudaron a conservar la estructura empresarial 

de la capital", puntualizó. 

 

Firman convenio 

 

El titular de la Sedeco también firmó un convenio de colaboración con la 

Asociación Mexicana de Venta Online (AMVO), con el objetivo de promover la 

modernización e innovación tecnológica entre emprendedores y las mipymes de 

la capital. 

Fadalala Akabani precisó que esta alianza permitirá la generación de nuevos 

cursos y talleres. 

Otro de los beneficios es que las mipymes podrán acceder y utilizar la plataforma 

de comercio electrónico aiuda.org, creada por AMVO. 

“Este convenio forma parte de los esfuerzos del Gobierno de la Ciudad de México 

por incorporar a las y los emprendedores, así como a las mipymes al comercio 

electrónico, para que puedan adaptarse a las nuevas necesidades del mercado 

y sean más competitivos, en donde sus productos y servicios podrán llegar a un 

mayor número de consumidores locales y nacionales” destacó. 

Informó que la plataforma aiuda.org es gratuita y además de ayudar a las 

mipymes, permite que los consumidores descubran nuevas opciones de 

comercios para comprar en línea, a través de la geolocalización y clasificación 

de tiendas por categorías. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Va Cuauhtémoc por ordenamiento de 70 mil 

ambulantes 

 

Jueves 03 diciembre 2020 / Efrén Argüelles 

Néstor Núñez, alcalde en Cuauhtémoc dio a conocer una iniciativa para regular, 

en diferentes etapas, a los 70 mil vendedores ambulantes que hay en su 

demarcación.  

En Cuauhtémoc diseñamos una estrategia de Reordenamiento del comercio 

ambulante, comenzando con un censo por Unidad Territorial, siendo la primera 

alcaldía en llevar a cabo un proceso como éste. Presentaremos al Congreso una 

iniciativa con proyecto de decreto por el cual se expide la Ley que establece los 

derechos y obligaciones de las personas trabajadoras no asalariadas, 

prestadoras de servicios por cuenta propia y comerciantes que realizan sus 

actividades en el espacio público”, detalló el alcalde.  

El objetivo de Néstor Núñez es contar con una normatividad en la materia 

actualizada en los términos que establece la Constitución Política de la Ciudad 

de México, en la cual se contemplen cuatro rubros principales. 

En primera instancia la determinación de las obligaciones que asumen las 

personas que deseen realizar su trabajo en la vía pública. 

Segundo, la delimitación de zonas especiales de comercio y de cultura popular. 

Incluido un tratamiento especial para el Centro Histórico. 



Además de reconocer el derecho a un trabajo digno de las personas no 

asalariadas, contemplando los siguientes aspectos: ingreso justo, protección 

social, identidad formal, libertad de asociación, igualdad y no discriminación, así 

como oportunidades de capacitación.  

Finalmente, el establecimiento de mecanismos para un proceso gradual de 

regularización y formalización. Así como de su reordenamiento en materia 

urbana, de espacio público, salud, seguridad social, sustentabilidad y fiscal.  

El alcalde en Cuauhtémoc señaló que con este proyecto se garantiza las 

condiciones para los trabajadores de vía pública y al mismo tiempo se respetará 

el espacio público. 

Con este proyecto dimos inicio a un proceso de regulación del espacio público 

para que los comerciantes/trabajadores no asalariados cuenten con condiciones 

dignas de trabajo y al mismo tiempo se respete el derecho al espacio público de 

todas las personas”, agregó.  

La iniciativa contempla la distribución de ambulantes de la siguiente manera; 

20.3 por ciento en vías primarias y el 79.7por ciento en vías secundarias. 

En la primera etapa fueron censadas nueve unidades de la alcaldía Cuauhtémoc, 

que son: Roma Sur I, Roma Sur II, Roma Norte I, Roma Norte II, Roma Norte III, 

Hipódromo – Condesa, Hipódromo I, Hipódromo II y Condesa.  

La recaudación por pago y aprovechamiento por uso de la vía pública 

representaría un gran ingreso para la alcaldía. 

Se considera el pago de mil 148 comerciantes, número aproximado que se 

tendrán registrados en el sistema al concluir el reordenamiento dentro de las 

Unidades Territoriales. Se calcula que en 2021 el pago por día sea de 11.25 

pesos (actualmente es de 10.25 pesos) con lo que el monto de pago aproximado 

sería de tres millones 286 mil 440 pesos”, dijo. Néstor Núñez, alcalde en 

Cuauhtémoc. 

La colocación de puestos cuenta con una logística en las nueve unidades 

territoriales. 

 

• Hipódromo – Condesa: 108 puestos. 

• Hipódromo I : 181 puestos. 

• Hipódromo II : 229 puestos. 

• Condesa : 168 puestos. 

• Roma Sur I: 258 puestos. 

• Roma Sur II: 247 puestos. 

• Roma Norte I: 526 puestos. 

• Roma Norte II: 458 puestos. 

• Roma Norte III: 280 puestos.  

 

El Programa piloto iniciará el próximo 10 de diciembre y el arranque formal del 

Programa de reordenamiento será el 4 de enero de 2021. 



 

Biden prometió frenar el muro con México... pero 

le costará detener las obras en marcha 

 

Jueves 03 diciembre 2020 / Nomaan Merchant y John L. Mone 

El gobierno estadounidense ha estado tratando de quedarse con las tierras de 

Pamela Rivas para construir allí un muro fronterizo desde antes de que Joe Biden 

fuese vicepresidente. 

Desde un peñasco, Rivas puede ver el territorio mexicano, del otro lado del río 

Bravo (Grande para los estadounidenses). Pasó su infancia pescando en el río. 

El gobierno quiere partir en dos su propiedad con un cerco de acero que cerraría 

su acceso al río y propone pagar solo por la faja de terreno donde erigiría el 

muro. Mientras tanto, la tierra está siendo vigilada constantemente por agentes 

de la Patrulla Fronteriza que la cruzan sin su consentimiento. 

“Llevamos 12 años peleando en los tribunales”, dice Rivas. “Es devastador. Esta 

es la herencia de mi familia”. 

Biden prometió poner fin a la construcción de un muro en la frontera con México. 

Pero cuando asuma en enero, tendrá que tomar muchas decisiones difíciles en 

vista de que el gobierno saliente de Donald Trump ha estado acelerando las 

obras en sus últimas semanas. Por otro lado, lo acompaña un cierto escepticismo 

relacionado con sus políticas del pasado hacia los muros fronterizos. 

Como senador, Biden votó a favor de apropiarse de tierras privadas en el 2006. 

Y fue vicepresidente de un gobierno de Barack Obama que siguió construyendo 

cercos y demandando a propietarios de tierras en la frontera. Bajo la ley del 2006 

se construyeron mil 50 kilómetros de barreras hasta el 2011. 



En el Río Grande Valley del sur de Texas, donde Rivas y varias decenas de 

propietarios de tierras resisten la construcción de muros, Obama construyó más 

barreras que Trump. 

“Ahora somos un poco menos inocentes que la última vez”, dijo Ricky Garza, 

abogado de Proyecto de Derechos Civiles de Texas (Texas Civil Rights Project), 

una organización sin fines de lucro que representa a Rivas y otros propietarios. 

Biden heredará un enorme plan de construcción de muros que se vio acelerada 

en el último año. Se están despejando espacios a fuerza de explosiones y 

destruyendo cactus y otros aspectos del hábitat de Arizona y Nuevo México. Casi 

toda la construcción adelantada bajo el gobierno de Trump se ha hecho en 

reservas de vida silvestre y en territorios indígenas que ya pertenecían al estado. 

Si bien las obras son consideraras “reemplazos” de otras ya existentes, se están 

eliminando barreras para vehículos y en su lugar se instalan enormes postes de 

acero y luces mucho más restrictivas. 

El gobierno de Trump dice que completó 644 kilómetros y que hacia fin de año 

habrá terminado otros 725 kilómetros. Hay más de dos docenas de proyectos en 

marcha y contratos firmados con al menos cinco empresas constructoras, por 

valor de 7 mil millones de dólares, según cifras del gobierno. 

El Cuerpo de Ingenieros del Ejército, que supervisa las obras financiadas con 

fondos de los militares a los que Trump tuvo acceso mediante una declaración 

de emergencia nacional, “no especulará sobre las medidas que el gobierno 

pueda tomar o no” y “espera que los contratistas sigan las obras según los 

términos de sus contratos”, declaró el portavoz George Jozens en noviembre. 

Después de las elecciones el Departamento de Justicia siguió demandando a 

propietarios de tierras en Texas. Enfrenta los mismos obstáculos con que 

tropezaron otros gobiernos a la hora de decidir a quién demandar. Algunos de 

los terrenos donde desea construir muros tienen decenas de potenciales 

herederos dispersos por el país. 

El trabajo ha sido complicado y en una ocasión una jueza federal acusó al 

gobierno de hacerle “desperdiciar los recursos del juzgado”. 

“No se toman el trabajo de averiguar si alguien falleció”, dijo la jueza Micaela 

Álvarez, nombrada por el expresidente George W. Bush hijo. “Hay casos en los 

que se menciona a alguien y uno o dos meses después, regresan y te dicen que 

esa persona murió hacía dos, tres o cuatro años”. 

La semana después de las elecciones, el estado demandó a Minnie G. Sáenz, 

una viuda de 78 años que estaba con su hijo cuando se enteró de la demanda a 

través de la Associated Press. 

“Están apurados, pero no apurados para pagar, sino para construir”, comentó el 

hijo, Leonel Sáenz Jr. 

A Biden le costará frenar obras en marcha. 

En agosto prometió que no construiría “ni un pie” más de muros en la frontera y 

que “retiraría las demandas” que hay en curso. Una portavoz del equipo de 

transición de Biden, Jennifer Molina, dijo en un comunicado emitido esta semana 

que el presidente electo dejaría sin efecto la declaración de emergencia nacional 

de Trump e “invertiría en soluciones reales” en la frontera. Cosas como 

tecnología y una mejor infraestructura en los puertos de entrada. 

Molina no dijo cómo haría Biden para frenar la construcción de muros. 



De paralizar las obras en marcha, se dejarían el acero y el cemento ya adquirido 

en esos sitios. Pero si permite que sigan, podría exponerse a que lo acusen de 

no cumplir sus promesas. 

Los contratistas, por su parte, podrían exigir compensaciones, de acuerdo con el 

servicio de Protección de Aduanas y Fronteras. No está claro cuánto costarían 

esos pasos pues el gobierno no dio a conocer los contratos. 

La retórica de Trump en torno a la construcción del muro, acompañada a menudo 

por críticas a los inmigrantes, complicó el consenso bipartidista que hubo alguna 

vez en relación con la seguridad en la frontera. Obama y Bush hijo construyeron 

muros y añadieron agentes a la Patrulla Fronteriza, lo mismo que torres de 

vigilancia, dirigibles y helicópteros. También añadieron nueva tecnología de 

vigilancia. 

“Si lo analizas en conjunto, esto es mucho más sensato”, dijo Kerlikowske. 

Algunos residentes y activistas dicen que la suspensión de la construcción del 

muro debería ser parte de un repudio amplio de lo que describen como la 

“militarización” de la frontera. Afirman que el gobierno debería usar el dinero para 

mejorar la salud pública y la infraestructura, especialmente a la luz de los 

estragos que está causando el coronavirus en las comunidades fronterizas. 

“Hay que abandonar la idea de que debemos sellar de algún modo la frontera”, 

declaró Garza, del Proyecto de Derechos Civiles de Texas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Fuerte rezago en la titulación 

 
Viernes 04 diciembre 2020 / Víctor Cubillas 

Sonora. - Desde el inicio de la pandemia, las oficinas centrales de la 

Procuraduría Agraria se encuentran cerradas y no se puede hacer ningún tipo 

de trámite de titulación pendientes. El presidente del comisariado del ejido 

Independencia, Ernesto Loera Orozco, informó que ha mantenido comunicación 

con el representante de la dependencia en esta ciudad, Francisco Espinoza y lo 

único que han podido hacer es esperar a que las autoridades abran la oficina y 

reanuden los servicios. 

“Lo que me han dicho es que tal vez la abran en enero, eso fue la última vez que 

hablé con él, la semana pasada, sería el mes entrante, pero sin tener un día 

específico”. 

Externó que se encuentran pendientes de trámite al menos seis compañeros que 

fallecieron, de enero a la fecha, cuyos familiares ya le han preguntado qué pasó 

con sus respectivos casos y lo único que les dice es que no se puede hacer nada 

debido a que las oficinas están cerradas, por la pandemia. 

Asimismo, expresó que cuando abran de nuevo de la dependencia será muy 

complicado hacer los trámites, porque habrá gente de todo el estado que 

abarrotaría la dependencia. 

“Solamente del Independencia tengo seis pendientes, no sé cuántos habrá de 

Islita, Lagunitas, etcétera; ahora de todo el estado, será un relajo bien 

organizado” declaró.  

Dijo que se trata de 72 municipios en Sonora y cada uno tiene ejidatarios, por lo 

que sin duda es seguro tengan por lo menos un trámite que hacer, eso dificultará 

el trabajo de la Procuraduría cuando reabran la oficina. 



Las oficinas de la Procuraduría Agraria permanecen cerradas por la pandemia y 

se espera que hasta enero vuelva a abrir sus puertas al público, se espera un 

fuerte rezago. 

Por último, comentó que si antes de la pandemia se tenía que estar ahí a las 

6:30 horas para tener espacio y a veces le ganaban el lugar. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Acuerdan instalar base mixta ante pugna agraria 

en Tepecoacuilco 

 

Jueves 03 diciembre 2020 / Eduardo Yener 

Guerrero, Chilpancingo. - Sin la presencia de autoridades comunitarias ni 

pobladores de San Miguel Tecuiciapan, vecinos de San Agustín Oapan, el 

Ayuntamiento de Tepecoacuilco, representantes del gobierno estatal y 

autoridades agrarias del gobierno federal, se reunieron con el propósito de 

conciliar el conflicto agrario entre los habitantes nahuas de ambas comunidades.  

Este jueves se tenía prevista una reunión entre pobladores de San Miguel 

Tecuiciapan y San Agustín Oapan en la cabecera municipal de Tepecoacuilco, 

en la zona Norte de Guerrero, pero los de la primera comunidad no acudieron a 

la junta. Se informó que a la junta llevada a cabo al mediodía de este jueves, 

acudieron  autoridades de San Agustín Oapan, entre ellos, el comisario 

municipal, Darío Marcelino Aguilar y Eliseo Florentino del comisariado de los 

bienes comunales.  

Por parte del gobierno estatal acudió el subsecretario de Asuntos Agrarios, 

Fernando Jaimes Ferrel, además estuvo el presidente municipal de 

Tepecoacuilco, Ignacio Ocampo Zavaleta y el titular de la Procuraduría Agraria 

de Guerrero, Marcos Méndez Lara. De esta primera reunión se firmó una minuta 

de acuerdos, a la cual tuvo acceso Quadratín, y se pactó que se solicitará al 



gobierno estatal que envíe e instale una base de operaciones mixtas en los 

límites de ambos pueblos, como condición para que se hagan otras reuniones 

entre pobladores de San Miguel y San Agustín. También se acordó que el 

representante de la Procuraduría Agraria gestionará para que en las próximas 

reuniones acuda el delegado del gobierno federal en Guerrero, Iván Hernández 

Díaz.  

Por parte de los pobladores de San Agustín, de acuerdo con la minuta, se 

comprometieron a no generar conflictos en su territorio ni con sus vecinos de 

San Miguel y, que en tanto se asigne la seguridad pública, ese núcleo comunal 

valorará su incorporación al programa de Atención a Conflictos Sociales en el 

Medio Rural (Cosomer), que depende de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 

Territorial y Urbano (Sedatu). 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Procuraduría Agraria mantiene sus puertas 

cerradas por pandemia 

 

Jueves 03 diciembre 2020 / Víctor Cubillas 

Desde marzo a la fecha, las oficinas centrales de la Procuraduría Agraria se 

encuentran cerradas y no se puede hacer ningún tipo de trámite de titulación que 

están pendientes. 

El presidente del comisariado del ejido Independencia Ernesto Loera Orozco, 

informó que ha mantenido comunicación con el representante de la dependencia 

en esta ciudad Francisco Espinoza, y lo único que han podido hacer es esperar 

a que las autoridades reábranla oficina y reanuden los servicios. 

“Lo que han dicho es que tal vez la abran en enero, eso fue la última vez que 

hablé con él, la semana pasada, sería el mes entrante, pero sin tener un día 

específico”. 

Agregó que se encuentran pendientes de trámite, al menos seis compañeros que 

fallecieron, cuyos familiares ya le han preguntado qué pasó con sus respectivos 

casos, y lo único que les dice es que no se puede hacer nada, debido a que las 

oficinas están cerradas, por la pandemia.  

Expresó que cuando se abran de nuevo las oficinas, será muy complicado hacer 

los trámites, porque habrá gente de todo el estado que querrá hacer lo mismo 

cuando se abran las puertas. 



“Solamente del Independencia tengo seis pendientes, no sé cuántos habrá de 

Islita, Lagunitas, etcétera; ahora de todo el estado, será un relajo bien 

organizado”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Inicia Sader y Cargill entrega de alimento 

balanceado para animales 

 

Jueves 03 diciembre 2020 / Redacción 

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Cargill de México e 

instituciones beneficiadas dieron el banderazo de salida de la entrega de mil 

toneladas de alimento balanceado para animales, compromiso acordado entre 

la dependencia federal y la empresa en agosto de este año. 

El donativo beneficiará a centros académicos y de investigación y a productores 

pecuarios de pequeña escala, quienes tienen afectadas sus capacidades para 

alimentar a sus hatos o aves de corral. 

Durante el acto realizado con todos los protocolos sanitarios, en la planta de 

Cuautitlán de la empresa, el titular de la Sader, Víctor Villalobos Arámbula, afirmó 

que la donación para productores ganaderos de pequeña escala en seis estados 

del país es una “muestra clara de coordinación entre iniciativa privada y gobierno, 

y una referencia de cómo sumar esfuerzos a favor del campo y su gente”. 

Además, dijo, que se apoyará a organismos públicos dedicados a la 

investigación en el subsector pecuario, con lo que se fortalecen las relaciones 

con la agroindustria y añadió que se avanza en el compromiso de alcanzar la 

autosuficiencia y seguridad alimentaria, en medio de la pandemia sanitaria, con 

alianzas estratégicas a favor de los sectores vulnerables de la sociedad rural. 



El representante de Cargill Animal Nutrition (CAN), unidad de negocio 

responsable de coordinar la producción y logística de entrega de las mil 

toneladas, Raphael Oliveira, subrayó la capacidad de la empresa para producir 

soluciones innovadoras, transformadoras y sostenibles para la industria de la 

producción animal, al tiempo que trabaja con autoridades y asociados sin fines 

de lucro para ayudar a abordar la inseguridad alimentaria y las necesidades de 

nutrición de poblaciones vulnerables, sobre todo en un contexto de la pandemia. 

“Quiero realizar una mención especial al gobierno federal por su participación, 

colaboración y accesibilidad con nosotros en este gran proyecto. Estamos 

complacidos por la oportunidad otorgada de enseñar y compartir lo que 

sabemos, y reafirmamos nuestro compromiso de apoyar a las comunidades 

donde tenemos presencia”, destacó Oliveira. 

Detalló que en la producción y entrega de las mil toneladas apoyaron cuatro 

unidades de negocio de Cargill: Cargill's Agricultural Supply Chain (CASC), 

Cargill Animal Nutrition (CAN), Cargill Trade & Capital Markets (TCM) y Cargill 

Aqua Nutrition (CQN). 

La coordinación de estas cuatro unidades lograron que tres plantas en México 

fueran acondicionadas para producir este donativo: Irapuato, Guanajuato, 

produjo 262 toneladas; la de Tehuacán, Puebla, 272; y la de Cuautitlán, Estado 

de México, 466. 

Indicó que el alimento donado se utilizará para especies de bovinos, ovinos, 

porcinos y aves, y será distribuido de la siguiente forma: 650 toneladas de 

alimento para diversas especies (aves, bovino, cunícola, ovinos y porcino) en 

beneficio de mil 743 Unidades de Producción Familiar (UPF) de la región Centro–

Bajío del país. 

Además, mencionó que 250 toneladas serán para 616 granjas de huevo y 351 

ganaderos de Quintana Roo, Yucatán, Puebla, Oaxaca y Chiapas, beneficiarios 

de Hatching Hope, y 100 toneladas serán donadas a la Universidad Autónoma 

Chapingo (Uach), el Colegio de Postgraduados (Colpos) y el Instituto Nacional 

de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP), en apego al 

compromiso de la empresa con la innovación y en apoyo a la investigación. 

El country director México de Heifer International, Víctor Manuel García Miranda, 

explicó que realizan trabajos de acompañamiento técnico en producción de leche 

sustentable y fortalecimiento de las cadenas de valor en el sur sureste del país, 

así como el apoyo a 700 productoras de huevo de gallina de traspatio. 

El representante del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), Luis Fernando Haro, 

refirió que esta iniciativa es un ejemplo del compromiso de las empresas, 

organizaciones y productores por el bienestar de la gente, el cuidado del medio 

ambiente y el impulso a la productividad en el sector primario.  

“Estas mil toneladas se convertirán en proteínas y alimentos para la población, 

lo que significa la colaboración entre las autoridades y la agroindustria, 

orientadas a superar las adversidades: son tiempos de sumar y multiplicar”, 

recalcó. 

El encargado de Despacho de los Asuntos de la Dirección General del INIFAP, 

Luis Ángel Rodríguez del Bosque, puntualizó que las 50 toneladas de alimentos 

balanceados donadas benefician a tres campos experimentales de Puebla, 

Veracruz y Querétaro, dedicados a la investigación de ganado bovino y porcino. 



El rector de la Uach, José Solís Ramírez, comentó que esta donación representa 

un importante apoyo para la casa de estudios, en especial en los trabajos de 

investigación del Departamento de Zootecnia, con un reconocimiento a la 

participación de las agroempresas que se suman a la preparación de 

profesionistas que contribuyen en el crecimiento y desarrollo del sector 

agropecuario del país. 

Previamente, Villalobos Arámbula, sostuvo una videoconferencia con el 

presidente de Cargill México, Fernando Gaureschi, y directivos de la empresa, 

donde señaló que el acercamiento con la agroindustria es factor clave en la 

política de rescate del campo, porque los objetivos en este tema son comunes. 

Acciones como estas, precisó, son determinantes en el cumplimento de los 

objetivos de este gobierno y en el reconocimiento del papel de la agricultura 

comercial y de exportación, lo que fortalece la seguridad alimentaria, con un 

enfoque de políticas públicas diferenciadas. 

 


